
高校举办毕业典礼，自然离不开重
要的学位授予仪式。校长与学生进行“拨
穗之礼”，颁发学位证书，过程短暂，却意
义非凡， 不仅饱含了学校对学生的认可
与期望，对学生而言，这意味着下一个新
征程开始。在这样一个高光时刻，学生难
掩激动之情，从这个角度来看，学生与校
长“亲密接触”之举也是在情理之中。

兴奋之余的 “疯狂 ”举动 ，虽有失
误，但也算是为自己的学生时代画上了
一个不留遗憾的句号。 或许，这就是青
春吧。

新闻中提到，这并非是该校校长第

一次在毕业典礼上和学生“亲切互动”，
校长也曾在先前的毕业典礼中被男同
学“献吻”，配合女学生“比心”合照，还
被称为“最配合校长”。校长和蔼可亲的
形象树立在学生心中，师生间的互动有
益拉近彼此间的距离，如此看来，在隆
重的场合上，偶尔不按常理出牌，也会
有出其不意的影响效果。

但情绪的表达还需要注意场合与
方式的合理性，学位授予仪式同样也是
个庄严的仪式，在仪式上做一些大胆的
行为依然是有失礼节的。 首先，学位授
予过程有一定的礼仪要求， 一些大胆

甚至是出格行为会让本该严肃的场合
增添了搞怪的氛围， 这对学术有失尊
重。 其次，学位授予之时，学生面对的
是师长， 应该要保持尊敬和谦逊的态
度， 而在未经师长同意的情况下与师
长进行肢体接触，这是不礼貌的行为。

学生在毕业典礼上可以采取不一
样的方式表达自我，这本来就是属于学
生该有的青春活力，但一定要采用适当
的方式， 不失作为高校学生应有的素
养。 比如男学生在经得同意后，与校长
相拥是不是比先前抱起校长转圈的方
式更好呢？
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正逢中考前夕，一份靖江市“中
考照顾生名单” 在靖江初三家长群
中不胫而走，瞬间炸了锅。这份名为
《靖江市 2019 年初中升学照顾录取
情况一览表》的名单，公布了靖江市
各优质高中照顾录取了靖江 50 名
获奖学生运动员的信息。 靖江市教
育局回应称，该政策从 2007 年起就
开始施行， 每年都要求学校向家长
学生宣讲到位， 今年公示期间也未
收到举报。

（6 月 19 日澎湃新闻）
如今的中考， 竞争激烈程度不

次于高考。 所以， 这份突然流出的
“中考照顾生名单”， 深深刺痛了当
地广大家长的敏感神经。 只要毕业
升学总分达到该生所报学校录取分
数线的 80%以上， 即可由所填报学
校录取，换算下来，相当于录取分数
优惠了一百多分。 如此“照顾”，公平
吗？

一方面是教育局强调政策已执
行多年，每年都进行宣讲和公示；另
一方面是很多家长没见过公示，甚
至没有听说过“照顾录取”政策，这
种反差进一步加深了家长们对暗箱

操作、机会不公的疑虑。 事实上，别
说政策宣讲和名单公示存在瑕疵，
即使程序合乎规定， 也难以证明这
50 人就是货真价实的优秀学生运
动员。 最严的高考都曾频频曝出体
育加分造假丑闻，何况中考？

事实上， 中考加分乱象由来已
久。 早在 2014 年 7 月，《人民日报》
就曾刊文称， 中考加分的灰色操作
空间，滋生了大量“猫腻”，亟待重拳
整治。

显然，教育部门目前的回应恐怕
难以平息质疑———要求照顾对象及
家长重新签订诚信承诺书、提供过程
性佐证材料， 也没有充分的说服力。
最直接、 最有力的回应， 是对 50 名
“中考照顾生”重新进行测试，别纵容
了暗箱操作者，也别冤枉了真正的优
秀学生运动员。据报道，几年前，针对
家长反映的中考加分造假问题，哈尔
滨市教育部门采取了三项措施应对，
其中第一项就是对体育类比赛加分
考生全部重新测试。

靖江“中考照顾生”们，敢不敢
重新测试？ 是骡子是马，拉出来溜溜
吧。

毕业典礼“抱摔”校长：情绪表达要适度
□ 蒋昕瑀

近日， 吉林动画学院 2019 届毕业
典礼上，一位毕业生本想抱起校长转一
圈，但一时失误，二人同时摔倒。 当天

“毕业典礼上抱校长转圈摔倒” 的话题
登上微博热搜，引起网友热议。 除了调
侃男学生的失误之举外，不少人纷纷表
示校长和蔼可亲，让人羡慕。

(6 月 21 日《南方都市报》)

近日，出现了一种“让孩子
赢在起跑线上” 的最新演绎方
式： 用名校来命名新生儿的产
房， 让孩子出生就进“清华北
大”。 在重庆忠县的一家医院，
所有新生儿病房全部以包括清
华大学、 浙江大学等在内的高
校命名。

（6 月 20 日《新民晚报》）
如此特别的命名方式 ，先

是把一些来探视而不清楚情况
的家属给搞蒙了， 接着又在网
上引起了广泛的关注。 据该院
院长介绍，之所以这么做，初衷
是对新生儿的一份祝愿， 同时
希望“无论是医生或产妇，看到
这个能会心一笑， 起到调剂作
用！ ”是不是真如此，我们无从
考证，但有一点是可以明确的，
这位院长准确地把脉了当下社
会上父母的焦虑点。

一直以来 ，“不让孩子输在
起跑线上” 的理念流传于许多

父母之间。 这事实上已经不是一种理念，而
是一种极不健康的焦虑。 从感情上来说，我
也能理解这家医院的做法， 这的确能够让
产妇会心一笑。 孩子一出生就能住进 “清
华”“浙大”，虽然知道是假，但也算是一种
好的寓意。 尤其多数人又热衷于讨好彩头，
这种做法， 无疑更能迎合一些为人父母的
心意。

但从法律角度来说，这种做法无疑是不
妥当的，甚至是违法的。 就像人有姓名权一
样， 单位也享有名称权， 他人不能任意使
用，医院也不能随意使用高校的名称，其行
为已构成侵权，这在《民法总则》里有明确
规定。

虽是一片好意，却用错了地方，它很可
能在“会心一笑”之后，无形中就在新生儿
父母的心中埋下一种社会焦虑。 说到底，这
还是一种“抢跑”的功利且褊狭的价值观。
能上名校， 固然很好， 但在如今多元的社
会，已然不是唯一的选择，更何况，越来越
多的研究和事实证明， 相比一味要求孩子
的成绩好， 关注孩子的身心健康其实更为
重要。

目前，在舆论的压力下，医院做了整改，
摘掉了原先的那些名校的牌子。 只是墙上
的牌子摘掉了，人们心里的牌子也须摘掉。
否则，这种看似温馨，实则功利的做法还会
一再上演。
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近日， 民政部、 教育部等 10
部门联合印发《关于进一步健全
农村留守儿童和困境儿童关爱服
务体系的意见》（以下简称 《意
见》），明确了未成年人救助保护机
构和儿童福利机构的职能定位，
以及加强基层儿童工作队伍建设
的总体要求。“在村（居）一级设立

‘儿童主任’，在乡镇（街道）一级设
立‘儿童督导员’”，5 月 27 日举行
的民政部新闻发布会上， 民政部
儿童福利司司长郭玉强介绍说。

（6 月 24 日《光明日报》）
无论是设立“儿童主任”，还是

设立“儿童督导员”，对农村留守儿
童和困境儿童都是重大利好。一方
面是他们接地气， 具有 “下沉”特
质，可直接与农村留守儿童和困境
儿童打交道。另一方面，担任“儿童
主任”或“儿童督导员”的人员有能
力承担好责任，比如“儿童主任”由
村（居）民委员会委员、大学生村官
或者专业社会工作者等人员担任，
优先安排村（居）民委员会女性委
员担任。 女性委员有一定的专业能力，且能
发挥情感细腻等优点，更让人放心。

对于这一《意见》或可认为，在“儿童主
任”慈母般的眼里，每个留守儿童都应获得
完整的家的关爱。从这个角度看，设立“儿童
主任”“儿童督导员”是一个有创意又有良知
的制度设计。

据统计，目前全国已经初步配备了乡镇
和街道一级的 “儿童督导员”4.5 万名， 在村
（居）这一级配备了“儿童主任”62 万名，且全
部实名录入到全国“儿童主任”“儿童督导员”
信息系统中。从绝对人数看已经不少，但相对
于数以百万计的留守儿童，仍显不足。 据统
计，目前全国农村尚有近 700万名留守儿童。
平均一名“儿童主任”负责十来名留守儿童，
恐怕心有余而力不足，何况他们还有较为复
杂的本职工作要做。 因此，要更好地发挥“儿
童主任”的作用，需要更多人员参与。

无论是留守儿童还是困境儿童，他们都
是国家的未来，呵护好他们的现在就是呵护
国家的未来。 也许未来某一天，留守儿童这
一称号终会变为特定的历史名词，但对儿童
的关爱是永远没有止境的。

对在线教育还需继续加强监管

近日，有机构发布了《2018 年度中国在线教育市场发展报告》。 报告显
示，在线教育平台存在授课内容不佳、虚假宣传、霸王条款、任性停课、退
款难等问题。 典型案例如在校学生被包装成名师、在线教育机构收取预付
费后跑路、线上英语阅读打卡不按承诺退还费用、学习类 APP 涉嫌未成年
人不宜信息等。 诸多乱象，令人担忧。 如何监管这些违法违规的在线教育
机构，亟待深入思考。

在目前乱象频发的严峻形势下， 规范在线教育发展的难点问题不能
久拖不决，必须予以重点突破。 一方面，建立在线教育行业规范，另一方
面，制定和完善相关法律法规，加强在线教育监管力度。 另外，还要采取扶
植、合并、取缔等方式，对在线教育机构进行分流。 李威 王铎

对“中考照顾生”不妨全部重新测试
□ 陈广江
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